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ВСЕ СИЛЫ НА БОРЬБУ ЗА ВЫПОЛНЕНИЕ 
РЕШЕНИЙ ПЛЕНУМА ЦК КПСС 

А. НИКОНОВ, 
Министр сельского хозяйства 
и заготовок Латвийской ССР 

Пленум Центрального Комитета Коммуни-
стической партии Советского Союза, состояв-
шийся 3—7 сентября с. г. в Москве, обсудил 
вопрос о мерах дальнейшего развития сель-
ского хозяйства нашей великой социалистиче-
ской державы. Решения Пленума имеют огромное историческое 
значение, ибо речь идет о насущной, всенародной задаче, с 
разрешением которой советский народ сделает новый, могучий 
шаг по пути к коммунизму. 

В решениях Пленума отмечено, что теперь, когда в нашей 
стране создана мощная технически совершенная тяжелая ин-
дустрия и значительно окрепли колхозы, имеются все условия 
для того, чтобы на этой базе обеспечить крутой подъем всех 
отраслей сельского хозяйства и в течение двух-трех лет резко 
повысить обеспеченность всего населения нашей страны про-
довольственными товарами и вместе с тем обеспечить всему 
колхозному крестьянству более высокий уровень материального 
благосостояния. 

Создать обилие продовольствия для населения, обеспечить 
сырьем легкую и пищевую промышленность и добиться 
подъема материального благосостояния тружеников полей — 
такова задача, которую необходимо разрешить уже в ближай-
шие годы путем дальнейшего развития сельского хозяйства 
страны. 

Мы в состоянии успешно решить эту насущную задачу, 
всемерно укрепляя союз рабочего класса и крестьянства, яв-
ляющийся основой основ могущества нашего социалистиче-
ского государства. 

Претворяя в жизнь решения сентябрьского Пленума ЦК 
КПСС, мы в первую очередь обязаны дать трезвую оценку 
прежней -работе, вскрыть те каналы, по которым до сих пор 
^авал'ц' уплывать неиспользованным резервам. Вместе с тем 
мы должны изыскивать наилучшие возможности повышения 
продуктивности сельского хозяйства и увеличения производи-
тельности труда колхозников и механизаторов, обеспечения 
максимального подъема производства. 

Животноводство — ведущая 
отрасль сельского хозяйства 

нашей республики 
В Советской Латвии имеются благоприятные условия для 

развития животноводства, и его значение в экономике колхо-
зов весьма велико. В прошлом году 60°/» от общего денежного 
дохода колхозов получены за счет поставок государству про-
дуктов животноводства по заготовительным и закупочным 
ценам, а также от продажи их на колхозных рынках. Теперь, 

в связи с большим повышением заготовитель-
ных и закупочных цен, доходы колхозов от 
животноводства еще более возрастут. Удель-
ный вес нашего животноводства довольно 
значителен и в масштабах всего государства. 

Для того, чтобы реализовать намеченную сентябрьским Пле-
нумом программу развития животноводства, мы должны 
устранить много серьезных недостатков. В то время как в 
большинстве хозяйственных отраслей ныне достигнут, по 
сравнению с довоенными годами, значительный подъем произ-
водства, в животноводстве мы еще не залечили ран, нане-
сенных немецко-фашистскими захватчиками. Коров в нашей 
республике теперь на много тысяч меньше, чем в 1940 году, 
количество свиней и овец также не достигло довоенного уровня. 
Дойные коровы составляют теперь только 42,7•/« от общего 
поголовья крупного рогатого скота, в то время как в 1940 году 
их было свыше 70•/«. 

В наших колхозных стадах насчитывается в среднем 26'/t 
яловых коров, а в Дундагском, Малтском, Краславском и 
многих других районах число бесплодных коров достигает 
35—4!•/». В отношении удоев молока мы остались на уровне 
довоенных лет — средний удой от каждой колхозной коровы 
не превышает 1700 литров молока. 

О том, что колхозы имеют все возможности повысить удои 
молока, свидетельствует опыт таких артелей, как, например, 
«Брива друва», Руиенского района, имени Ленина, Валмиер-
ского района, где от каждой коровы получено в среднем 
3000—3500 и более литров молока в год. В колхозе «Сарка-
найс Октобрис», Цесисского района, от каждой из 540 дойных 
коров получено в среднем 2800 литров в год. В прошлом году 
в этом колхозе на каждые 100 га всех пахотных земель, лугов 
и пастбищ надоили 428 ц молока, в то время как средний удой 
на этой же площади по республике — только 136 ц, т. е. в 
3 раза меньше. 

Если бы все колхозы республики достигли таких же удоев, 
как «Сарканайс Октобрис», то мы смогли бы производить 
47.000 тонн масла в год, т. е. почти вдвое больше, чем до войны. 
Но у нас, к сожалению, есть колхозы и даже целые районы, 
отставание которых снижает средние показатели республики. 
Так, в Айзпутском, Алсунгском, Дундагском и некоторых дру-
гих районах от каждой коровы получают в среднем только 
1000—1500 литров молока в год, хотя условия там ничуть не 
хуже, чем, например, в Валкском районе, где удои достигают 
2500 литров молока в год. Крайне низки удои молока также в 
Дагдском, Зилупском, Краславском и некоторых других во-
сточных районах республики. 

Не лучше обстоит дело с свиноводством и другими отрасля-
ми животноводства. Мы знаем свиновода колхоза имени 
Ленина, Кандавского района, Эрну Криссоне, получившую от 
каждой свиноматки по 27 поросят в год, Анну Тауринь из кол-



хоза «Йуна дзиве», Огрского района, вырастившую 26 поро-
сят от каждой свиноматки, и других выдающихся свиноводов. 
Но в среднем колхозы Огрского района получили только 14 по-
росят от каждой свиноматки, а средний приплод по респуб-
лике — только 10 поросят от каждой свиноматки в год. 

Колхоз «Тайсниба», Валкского района, в 1952 году на каж-
дые 100 га используемых земель получил почти 30 ц свинины. 
Такого уровня производства мяса, указал Секретарь ЦК КПСС 
тов. Н. С. Хрущев, должен добиться каждый колхоз. Однако 
среднее производство свинины в Валкском районе, хотя и воз-
росло почти в 5 раз по сравнению с 1950 годом, не превы-
шает все-таки 19 ц на каждые 100 га пахотной земли, лугов 
и пастбищ. 

Большие перспективы имеет в нашей республике производ-
ство бекона. Выращивание беконных свиней не требует много 
корма. В совхозе «Будескалны» установили, что на 1 кг живого 
веса беконной свиньи необходимо 3,8 кормовых единицы, в 
то время как сальная свинья требует соответственно 6—7 кор-
мовых единиц. Вот почему VIII пленум ЦК Компартии Латвии, 
состоявшийся в начале октября, дал установку уже в 1954 го-
ду организовать в колхозах республики массовое производство 
бекона. 

Успешному развитию животноводства республики больше 
всего препятствует отсутствие достаточного количества кормов. 
Во многих колхозах нет прочной кормовой базы, а без этого 
невозможно увеличить поголовье и поднять продуктивность ско-
та. Уже этой зимой колхозы должны отобрать 110.000 телок 
для размножения стада; необходимо обеспечить полную со-
хранность скота и ликвидировать яловость с тем, чтобы уже 
в ближайшие три года достигнуть и превысить количество 
скота, которое имелось в республике до войны. 

На протяжении последних лет вопросы создания в респуб-
лике кормовой базы решаются неудовлетворительно, так как 
посевные площади и урожаи кормовых культур не соответ-
ствуют росту поголовья скота. Особенно трудно пришлось в 
прошлом году, когда из-за плохой погоды колхозы получили 
очень мало качественных грубых кормов, — зимой на каждую 
единицу крупного рогатого скота имелось в среднем только 
7 ц сена, главным кормом оказалась солома. 

Но и в прошлом году, при правильной организации работ, 
можно было полностью обеспечить скот кормами. Колхоз «Уз-
вара», Талсинского района, получил 42 ц сена многолетних 
трав с каждого гектара и таким образом обеспечил высокий 
удой. До 1 октября этого года в колхозе получено в среднем по 
2500 кг молока от каждой коровы — на 180 кг больше, чем в 
прошлом году за то же время. На зиму колхоз заготовил гру-
бых кормов по 32 ц на единицу крупного рогатого скота, в 
том числе 19 ц сена и 60 ц силоса. Вот каких результатов 
можно достигнуть, если во-время позаботиться о производстве 
кормов. 

Создание прочной кормовой базы требует многих лет тру-
да. Необходимо провести большие мелиоративные работы, 
перепахивать, удобрять и пересевать луга и пастбища. Но мы 
не можем долго ждать — растущее поголовье скота нужно 
обеспечить кормами уже сегодня. Поэтому наряду с улучшением 
природных кормовых угодий нужно позаботиться о расширении 
посевов кормовых культур. Необходимо увеличить производ-
ство кукурузы, подсолнечника и топинамбура, корнеплодов и 
других высокоурожайных культур зеленого и сочного корма. 
Каждое хорошо развившееся кукурузное растение весит 
4,5—5 кг; если на одном гектаре 20.000 таких растений, то 
урожай, следовательно, будет 100 тонн. Зоотехники знают, что 
при скармливании корове 5 кг кукурузы можно получить 
1 литр молока, т. е. с каждого гектара — 20 тонн молока. Из 
такого количества молока можно изготовить почти тонну 
масла — это значит, что один гектар кукурузы даст колхозу 
25—30 тысяч рублей дохода. 

В некоторых колхозах и раньше на небольших участках се-
яли кукурузу и подсолнечник, сажали топинамбур. Но резуль-
таты часто бывали ничтожными — получались карликовые рас-
тения. Дело в том, что после сева об этих культурах забывали. 
Там, где за ними был правильный уход, получены большие 
урожаи. Например, в совхозе «Салиена» топинамбур дал в 
этом году 95 тонн зеленой массы и 10 тонн клубней с гектара. 
Большое значение в развитии животноводства имеют строи-
тельство и механизация животноводческих помещений. В этом 
году сдано в эксплуатацию около 500 новых скотных дворов, 
1330 еще строятся. Но этого количества недостаточно, ибо в 

каждом колхозе крупный рогатый скот еще сейчас находится 
в 7—8 местах. В будущем году нужно будет построить поме-
щения для 80 тысяч голов крупного рогатого скота, 30 тысяч 
овец, 45 тысяч свиней и 300 тысяч птиц. Вместе с тем необхо-
димо позаботиться о механизации трудоемких работ, чтобы 
облегчить труд животноводов, поднять производительность 
труда. 

Наша задача в области животноводства — в ближаишие 
два—три года увеличить производство молока и молочных про-
дуктов, мяса, яиц в 2—3 раза. Борьба за выполнение этой 
задачи — неотложная обязанность колхозников, всех работни-
ков сельского хозяйства Советской Латвии. 

Новые задачи МТС 
Из года в год растет у нас техника. На наших социалисти-

ческих полях работает много тысяч тракторов, большое коли-
чество комбайнов, экскаваторов и разных других машин. В 
республике насчитывается 107 МТС и 14 специализированных 
станций. Если в 1950 году главные полевые работы были 
ханизированы только на 224», в 1951 году — на 42°/#, а в 
прошлом году — на 52V», то в этом году уровень механизации1 

достиг уже 64®/». В будущем году предусмотрено увеличить ме-. 
ханизацию полевых работ до 75—78°/». 

Многие МТС и, в частности, целый ряд механизаторов в ник 
добились больших успехов в работе. Комбайнер Берзской МТС 
Александр Мутулис в этом году убрал в колхозах Добельского 
района 634 га зерновых и семенников трав. Если бы все 
наши комбайнеры работали так, как тов. Мутулис, то можно 
было бы *U всех зерновых культур убрать комбайнами. 
Если бы все механизаторы работали так, как работает коллек-
тив Вирцавской МТС, то все пахотные работы были бы уже 
механизированы на 95—98"/«. В действительности же комбай-
нами убрано не более Vi части всего урожая, а осенью каж-
дый трактор в среднем вспахал только по 4—5 га в день. 

Кто в этом повинен? Конечно, в первую очередь, руководя-
щие работники. На 15 октября во всех МТС насчитывалось 
всего 50 инженеров с высшим образованием, а их должно быть 
400. До последнего времени в МТС не было постоянных кадров 
механизаторов, нехватало хорошо оборудованных ремонтных 
мастерских, гаражей, общежитий. 

Теперь положение резко изменится к лучшему. Инженеры, 
агрономы и другие специалисты из промышленных предприя-
тий и учреждений идут на постоянную работу в МТС. Партия 
и правительство позаботились об улучшении подготовки ме-
ханизаторов, о повышении оплаты их труда. На один трудо-
день тракторист получает только от государства гарантиро-
ванную оплату — 7 рублей деньгами и 2—3 кг зерном. При на-
числении заработной платы будет строго учитываться качество 
работ и трудовой стаж тракториста. Если тракторист работает 
свыше двух лет, то его заработная плата увеличивается на 
Ю'/«, если с обработанных им полей собран запланированный 
урожай, то он получает еще 10'/« надбавки, если он пере-
выполняет план осенней вспашки, то оплата труда увеличи-
вается на 45е/» и т. д. Такие выгодные условия работы созданы 
теперь для тех механизаторов, которые сознательно выпол-
няют свои обязанности! 

В машинно-тракторных станциях необходимо провести боль-
шие строительные работы. В будущем году на это будет от-
пущено в 4,5 раза больше средств, чем в этом году, а в бли-
жайшие три года на строительство в МТС будет израсходовано 
много сотен миллионов рублей. В 1954 году МТС республики 
построят 26 типовых ремонтных мастерских, а в 1955 году — 34. 

Для МТС теперь утверждены новые штаты. В каждой МТС 
должен быть главный инженер, главный агроном, главный зоо-
техник, старший ветеринарный врач, старший инструктор-бух-
галтер, целый ряд других специалистов. Таким образом все МТС 
будут обеспечены высококвалифицированными кадрами и ста-
нут крупными индустриальными центрами — организаторами 
колхозного производства, всестороннего развития обществен-
ного хозяйства. 

Можно привести немало примеров хороших результатов ра-
боты колхозов благодаря правильной организации труда и 
применению в производстве современной агротехники и опыта 
передовиков. В колхозе имени Сталина, Саулкрастского рай-
она, бригада тов. Удриса в прошлом году собрала 292 ц карта-



феля и 56 тонн капусты с каждого гектара, а в этом году уро-
жай капусты получен по 60—70 тонн с гектара. 

В будущем году колхозы нашей республики должны собрать 
в среднем с каждого гектара по 170 ц картофеля, 250 ц ка-
пусты. Нужно также поднять урожай таких малоурожайных 
у нас культур, как лен, сахарная свекла, зерновые и другие. 
В этом отношении большие задачи предстоит решить МТС, 
без участия которых невозможно обеспечить хорошую обра-
ботку почвы, правильный уход за посевами путем комплексной 
механизации работ. 

Какое значение имеет механизация труда в растениеводстве, 
видно на примере выращивания картофеля. Как указал 
тов. Н. С. Хрущев в своем докладе на Пленуме ЦК КПСС, 
посадка картофеля квадратно-гнездовым способом и механизи-
рованная обработка его в 20 раз повышают производитель-
ность труда, а урожай картофеля увеличивается на 40—50'/». 
Поэтому Пленум потребовал, чтобы впредь посадка картофеля 
и многих других культур производилась только квадратно-гнез-
довым способом. 

И в нашей республике нужно при выращивании рассады ово-
щей широко применять торфоперегнойные горшочки, что увели-
чивает урожай на 100 ц с гектара. 

Крайний срок весеннего сева зерновых — 15 мая. В 1950 го-
ду до 15 мая было посеяно 86'/о зерновых, в прошлом году — 
только 66*/., а в этом году — 72в/о. В некоторых колхозах сев 
затянулся до середины июня. Грубые нарушения требований 
агротехники имели место и при уходе за посевами и на других 
работах. Почему это так? Потому, что МТС главным образом 
заботились о количественном выполнении плана, но не о ка-
честве работ, а колхозники, в свою очередь, затянули работы, 
надеясь на помощь МТС. 

Приведу несколько цифр, наглядно свидетельствующих о 
безответственном отношении некоторых руководителей колхо-
зов к организации труда. В 1947 году осенью лошадьми вспа-
хали 582 тысячи гектаров, а в прошлом году — только 40 ты-
сяч гектаров, т. е. 5 лет тому назад на одну лошадь приходи-
лась в 13 раз большая площадь, чем в прошлом году. Теперь 
колхозники рассуждают так: «Раз есть трактор — мощная ма-
шина — пусть он и работает!». А в это время лошади гуляют 
по клеверным полям и поедают корм, предназначенный на 
зиму коровам. 

Работники МТС должны серьезно позаботиться о том, чтобы 
и сами колхозники полностью использовали имеющиеся в их 
распоряжении возможности качественно и в срок завершить все 
работы и точно выполняли свои договорные обязательства с 
МТС. 

Успех дела решают правильное 
руководство и организация 

труда 
Десятки машинно-тракторных станций республики удовле-

творительно выполняют свои производственные планы и дости-
гают сравнительно высокой выработки на каждый трактор и 
комбайн. Сотни колхозов из года в год увеличивают интен-
сивность производства, повышают урожаи и продуктивность 
скота. В то же время имеется немало отстающих МТС и кол-
хозов, руководители которых не перестают ссылаться на разные 
«объективные» причины. 

Опыт показывает, что успехи в работе зависят главным обра-
зом от самих руководителей. Говоря о заслугах директора 
Цесвайнской МТС тов. Карклиня, директора Трапенской МТС 
тов. Зауэра, директора Акнистской МТС тов. Бурковского, 
председателей колхозов тт. Капкална, Спрогиса, Смилги, 
Рубуля и многих других, самоотверженно борющихся за раз-
витие и укрепление МТС или колхоза, нельзя в то же время 
умолчать о таких людях, как, например, бывший директор 
Пиебалгской МТС тов. Лигер, под «руководством» которого 
тракторы на 60®/» простаивали, бывший председатель колхоза 
«Падомью арайс», Малтского района, тов. Калинин, бывший 
председатель колхоза имени Матросова, Дагдского района, 
тов. Тимаков и другие. 

Факт налицо: в то время как колхоз имени Маленкова, 
Салдусского района, под руководством тов. Рубуля за послед-

ние два-три года удвоил объем производства, колхозы, руко-
водимые тт. Калининым и Тимаковым, наоборот, в два-три раза 
объем производства уменьшили. Дело здесь не в каких-либо 
«объективных» причинах. Отставание этих колхозов ничем 
нельзя оправдать. Корень зла таится в самих тт. Калинине и 
Тимакове, деловые качества которых не соответствовали высо-
кой должности председателя колхоза Правильно сделали кол-
хозники на отчетно-выборном собрании, прокатив этих нера-
дивых руководителей на вороных. 

Сентябрьский Пленум ЦК КПСС указал, что в сельском 
хозяйстве на все ответственные должности надо выдвигать 
специалистов н опытных практиков, проявивших себя способ-
ными организаторами. Разве у нас мало таких людей? Нет, не 
мало. В одной лишь системе Министерства сельского хозяйства 
и заготовок работало около 230 агрономов и 560 зоотехников с 
высшим и средним образованием. Есть у нас сотни инжене-
ров, ветеринарных врачей и других специалистов, необходимых 
сельскому хозяйству. Но до последних пор эти специалисты 
блуждали в лабиринтах разных учреждений и предприятий. 

Наша задача — вывести всех этих специалистов сельского 
хозяйства из этих «лабиринтов» и послать на производственную 
работу в колхозы и МТС, где они с гораздо большим успехом 
смогут применить свои знания. Из Риги, Даугавпилса, Лиепаи 
и других городов на руководящую работу в МТС уже выехали 
многие сотни инженеров, агрономов и зоотехников, трактори-
стов и механиков, сотни агрономов и зоотехников ушли на по-
стоянную работу в колхозы. Могучая армия высококвалифи-
цированных специалистов спешит на помощь колхозникам в 
борьбе за высокие урожаи, за расцвет колхозного строитель-
ства. Нет причин сомневаться, что они с честью выполнят по-
ставленные перед ними задачи. 

Одновременно с организационно-хозяйственным укреплением 
колхозов выдвигается вопрос о повышении уровня материаль-
ного благосостояния колхозников. Снижение сельскохозяй-
ственного налога и норм обязательных поставок государству 
хозяйствами колхозников значительно улучшает условия жизни 
сельских трудящихся. Только в результате повышения загото-
вительных и закупочных цен колхозники получат на каждый 
трудодень в среднем на 1,5 рубля больше, чем до сих пор. 

Улучшена также оплата труда колхозников, занятых в об-
щественном животноводстве и других сельскохозяйственных 
отраслях. Так, например, колхозники ежеквартально будут по-
лучать аванс — 25*/» денежных средств, поступающих от реа-
лизации скота и продуктов животноводства. Это значительно 
повысит материальную заинтересованность колхозников е 
подъеме производства и обеспечит новые трудовые успехи. 

Все это свидетельствует о большой заботе партии и прави-
тельства о благосостоянии колхозного крестьянства. Ответ на 
это может быть только один — удвоить и утроить произ-
водство молока, масла, мяса, картофеля, овощей, сахарно? 
свеклы, льноволокна и другой продукции сельского хозяйства 

В своем докладе на Пленуме ЦК КПСС тов. Н. С. Хруще! 
указал на необходимость постепенно ликвидировать хуторскук 
систему в Прибалтийских республиках. Отметим, что хуторска( 
система отнюдь не является веками освященным укладов 
жизни прибалтийских крестьян — ее ввели немецкие бароны 
Это был результат буржуазной аграрной политики, в наш! 
время не имеющей почвы под ногами, и теперь эту систем; 
приходится ломать. Само собой разумеется, что было бт 
неправильно проявлять торопливость в этом вопросе. Необхо 
димо создать новые общественные и культурные центры, по 
строить прочные и красивые дома со всеми удобствами, учиты 
вая при этом вкусы и желание самих колхозников. Нужн 
добиться также, чтобы сами колхозы чутко отзывались и 
нужды членов артели, предоставляли им транспорт для пере 
возки строительных материалов, оказывали помощь в заготовк 
дров, кормов для индивидуального скота н т. д. 

Жизнь наглядно доказала огромное преимущество социал! 
стического сельского хозяйства, колхозного строя над единс 
личной системой ведения сельского хозяйства. Колхозны 
строй не только освободил крестьян от эксплуатации, но и 061 
спечил неограниченные возможности развития производств 
Пока еще колхозы республики плохо используют предоста 
ленные им возможности. Нужно, чтобы каждый рабогнк 
сельского хозяйства проникся сознанием, что теперь его пе; 
вейшая обязанность — бороться за реализацию решен* 
сентябрьского Пленума ЦК КПСС, за новый подъем колхо 
ного строительства и благосостояния тружеников полей. 


